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Pandemias y su mortandad antes  
de las vacunas 

En la historia de la humanidad los microorganismos han 
sido responsables de medir la capacidad del ser humano 
para evolucionar y continuar transitando por la superfi-
cie de la tierra. Podría ser ilógico pensar que seres vivos 
invisibles para el ojo humano pudieran ser responsables 
de la extinción de la humanidad. Sin embargo, la historia 
nos dice que los efectos letales de algunos microorganis-
mos han ocasionado más muertes que la Segunda Guerra 
Mundial. Las enfermedades infecciosas por microorganis-
mos, como las bacterias, virus u hongos, han representa-
do uno de los principales problemas a la salud humana 
con desenlaces fatales fuera de control conocidos como 
pandemias. Entre las pandemias más devastadoras de la 
historia podemos citar la peste negra, cuyo agente causal 
es la bacteria Yersinia pestis. Ocurrió entre los años 1346 
y 1353 y ocasionó la muerte de alrededor de 200 millones 
de personas en Europa, Asia y África. 

Otro ejemplo está representado por las llamadas 7 
pandemias de cólera, que iniciaron en 1817 y continúan 
siendo una amenaza para la salud pública hasta el día de 
hoy. La bacteria causal es la Vibrio cholerae y se estima 
que ha matado a 40 millones de personas.

En 1918, el virus de la gripe A (H1N1) se propagó 
en Estados Unidos y terminó con la vida de alrededor de 
50 millones de personas con la también llamada gripe 
española.

Finalmente, en 2019 surgió el virus SARS-CoV-2 en 
China y fue responsable de la pandemia de la covid-19. 



Efectos letales de las pandemias y el surgimiento de la vacunación | 3

Hasta finales de 2023 se ha reportado que el número de 
muertes alcanza los 27 millones de seres humanos.

¿Qué es una vacuna? 

La palabra vacuna proviene del latín Variolae vaccinae 
‘viruela de las vacas’. El médico y científico Edward Jenner 
demostró, en 1798, que podía prevenir la viruela en huma-
nos al colocar cierta cantidad del mismo microorganismo, 
pero debilitado, lo cual es la base para no generar la en-
fermedad, pero sí las defensas necesarias para combatirlo. 
Hoy en día se usa el término vaccine ‘vacuna’ para describir 
a una de las herramientas biológicas más eficaces con las 
que contamos para prevenir enfermedades infecciosas.

El objetivo principal de la vacunación es generar una 
respuesta de memoria que involucra el sistema inmune de 
la persona. Una vez que la persona ha sido vacunada, la 
exposición posterior al mismo microorganismo (adquirido 
desde el ambiente o por contagio) evocará una respuesta 
de ataque vigorosa y específica del sistema inmune que 
terminará con el bicho intruso ¡y sin necesidad de sufrir la 
enfermedad!

¿Cómo se clasifican las vacunas? 

Las vacunas se clasifican en vivas y no vivas. Las primeras 
son el microorganismo, pero sin sus armas o que les permi-
ten ocasionar la enfermedad. Y las no vivas comprenden el 
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exposición a dicho microorganismo. De esta manera, las 
vacunas generan las defensas que necesita nuestro cuerpo 
para que esté preparado cuando nos expongamos a de-
terminado microorganismo patógeno. Si nuestro cuerpo 
no tiene estas defensas preformadas y nos exponemos 
sin vacuna a un microorganismo patógeno desconocido 
para nuestro sistema inmune, lo más probable es que el 
microorganismo se multiplique rápidamente y no alcan-
cemos a moldear o adaptar nuestras células para contra-
rrestar la infección, situación que nos llevaría a cursar los 
cuadros patológicos o la muerte.

¿Es costoso que las empresas 
farmacéuticas generen nuevas 
vacunas?

Es muy común escuchar comentarios como “los medica-
mentos o vacunas son solo un negocio para enriquecer 
a los dueños de esas grandes empresas”. No obstante, 
es importante mencionar que nos estamos refiriendo a 
empresas que deben cumplir con rigurosos estándares in-
ternacionales que vigilan ante de todo la vida, la salud y el 
bienestar del ser humano. Adicionalmente, las empresas 
farmacéuticas deben estar estructuradas con los recursos 
humanos del más alto perfil profesional, científico y tec-
nológico, y con una enorme infraestructura para tener la 
capacidad de generar nuevos medicamentos o vacunas  
de patente.

Si bien muchos de los medicamentos o vacunas son 
caras, este es un asunto que está relacionado con la mag-
nitud de inversión necesaria para encontrar nuevos trata-

mismo microorganismo pero muerto, o fragmentos de él, 
lo que conocemos como sus antígenos. Una categoría más, 
dentro de las vacunas no vivas, son aquellas elaboradas 
a partir de ácidos nucleicos, como el adn o arn (que es 
donde se encuentra la información genética de todo ser 
vivo); un ejemplo son las que aplicaron para protegernos 
del virus causante de la covid-19.

¿Cómo funcionan las vacunas que nos 
protegen?

El sistema inmunológico o las defensas de nuestro orga-
nismo se pueden moldear o adaptar y sus acciones para 
defendernos son altamente específicas. Estas caracterís-
ticas dependen exclusivamente de las células, que son el 
componente más importante de nuestras defensas y lo 
que ellas producen para defendernos. Cuando nos aplican 
una vacuna, lo que va a suceder es un encuentro entre el 
microorganismo patógeno, pero debilitado (o un antígeno 
de él, o sus ácidos nucleicos, esto dependerá del tipo de 
vacuna), y las células del sistema inmune. Durante el pro-
ceso de dicha interacción, nuestras células se moldearán 
con respecto al microorganismo o el antígeno de él, y el 
resultado de la interacción generará células que servirán 
como plantilla para multiplicarse (generando células hi-
jas) a manera de clones. 

Adicionalmente, estas células nos acompañarán por 
el resto de nuestra vida. Así que cada vacuna que nos apli-
quemos dejará como reflejo células molde o con memo-
ria inmunológica que nos protegerá, dado que se podrán 
multiplicar rápidamente cuando ocurra una subsecuente 
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exposición a dicho microorganismo. De esta manera, las 
vacunas generan las defensas que necesita nuestro cuerpo 
para que esté preparado cuando nos expongamos a de-
terminado microorganismo patógeno. Si nuestro cuerpo 
no tiene estas defensas preformadas y nos exponemos 
sin vacuna a un microorganismo patógeno desconocido 
para nuestro sistema inmune, lo más probable es que el 
microorganismo se multiplique rápidamente y no alcan-
cemos a moldear o adaptar nuestras células para contra-
rrestar la infección, situación que nos llevaría a cursar los 
cuadros patológicos o la muerte.

¿Es costoso que las empresas 
farmacéuticas generen nuevas 
vacunas?

Es muy común escuchar comentarios como “los medica-
mentos o vacunas son solo un negocio para enriquecer 
a los dueños de esas grandes empresas”. No obstante, 
es importante mencionar que nos estamos refiriendo a 
empresas que deben cumplir con rigurosos estándares in-
ternacionales que vigilan ante de todo la vida, la salud y el 
bienestar del ser humano. Adicionalmente, las empresas 
farmacéuticas deben estar estructuradas con los recursos 
humanos del más alto perfil profesional, científico y tec-
nológico, y con una enorme infraestructura para tener la 
capacidad de generar nuevos medicamentos o vacunas  
de patente.

Si bien muchos de los medicamentos o vacunas son 
caras, este es un asunto que está relacionado con la mag-
nitud de inversión necesaria para encontrar nuevos trata-
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mientos o vacunas. Así, la industria farmacéutica lidera la 
inversión a nivel mundial, es decir, su inversión es mayor 
que la industria aeroespacial y de defensa o que la indus-
tria química o la informática. 

Finalmente, las farmacéuticas que generan los me-
dicamentos de patente tienen la propiedad industrial de 
la invención farmacéutica. Esto significa que la ley las 
protege durante 20 años para la explotación exclusiva 
de la producción y venta de dicho medicamento, con 
costos de mercado que les permite recuperar la inver-
sión y generar ganancias. Posteriormente a este periodo, 
cualquier otra empresa farmacéutica (la no inventora) 
podría reproducir el fármaco o vacuna, siempre y cuan-
do cumpla con los estándares regulados por agencias 
especiales (como la fda o Cofepris en nuestro país) a un 
costo muy económico en el mercado (ellos no invierten 
para innovar); por ejemplo, aquellos medicamentos que 
llevan la leyenda de genéricos intercambiables (gi) que 
son muy accesibles.

A continuación, se presentan algunos de los mitos 
más comunes sobre la vacunación:

Las vacunas causan autismo

Este mito surgió a partir de la publicación de un estudio con 

resultados equivocados en 1998, error que fue reconocido por 

sus autores y fue retirado. Se han hecho muchos estudios y en 

ninguno se han reportado asociaciones.

Las vacunas son una estrategia de las farmacéuticas para ganar 

dinero

Si bien las compañías que logran crear una vacuna efectiva 

obtienen ganancias, el fin es prevenir enfermedades en la sa-

lud pública, y muchas de ellas ya han sido erradicadas casi por 
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completo, por lo que ya no son un problema de salud pública, 

como por ejemplo el tétanos.

Las vacunas contienen químicos que dañan la salud

Durante la creación de una vacuna, se le añaden conserva-

dores y adyuvantes para que tenga mayor efectividad, pero 

se trata de una cantidad mínima, sin que tenga implicaciones 

en la salud.

Al aplicarte la vacuna te están inyectando la propia 

enfermedad

Hay que recordar que, si bien la vacuna está hecha del mi-

croorganismo, este ya no tiene la capacidad de generar la en-

fermedad (le quitaron sus armas). Si la vacuna está hecha de 

un cachito del microorganismo, este no se puede reproducir y 

mucho menos generar la enfermedad.

Las vacunas no sirven, ya que igual puedo contraer la 

enfermedad

El asunto es salir bien librado de la enfermedad. Cuando el 

sistema inmune de una persona no está preparado para de-

fenderla de un microorganismo patógeno desconocido y este 

es letal, la probabilidad del desenlace fatal es muy elevada. 

Resultado opuesto cuando se está previamente vacunado.

A las vacunas se les agregan dispositivos electrónicos para 

tener control de la población

Las vacunas solo cuentan con los elementos necesarios para 

estimular y generar la respuesta adecuada en el sistema in-

mune, ninguna vacuna cuenta con dispositivos o chips que 

tengan otro objetivo o interés.

No necesito vacunarme porque las enfermedades por las 

cuales te vacunan ya están casi erradicadas en mi país

Esto es falso. Si bien la vacunación limita la presencia del mi-

croorganismo en el humano, dejar de vacunarse daría oportu-

nidad de que vuelva a emerger.
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Es mejor la protección después de tener la enfermedad que al 

vacunarse

Si bien se crea inmunidad natural después de sufrir la enfer-

medad, la infección sin inmunización puede llevar a compli-

caciones que pueden producir incluso la muerte. Las vacunas 

generan esta respuesta, pero sin necesidad de sufrir la enfer-

medad.

Si no es grave la enfermedad, no es necesario vacunarse

Enfermedades que no se consideran mortales pueden crear 

complicaciones graves, especialmente en población de ries-

go. Por lo tanto, si existe una vacuna disponible, se recomien-

da protegerse, como fue el caso de la covid-19, pero también 

de la influenza o el vph .

Si vacuno a mi hijo, va a desarrollar alergias

Las alergias no son el común denominador en una población. 

Por ejemplo, solo algunos niños son alérgicos a los cacahua-

tes, a la leche, a alguna fruta o a algún componente de una va-

cuna. Las vacunas no son la causa del desarrollo de alergias; 

es una particularidad del sistema inmune de algunas personas 

que lo pudieron haber heredado o incluso desarrollado por 

cuestiones ambientales.
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